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Y realmente lo que decía Tony de esa foto, 
algunos vivimos y sufrimos la guerra, 
todos tenemos asesinatos en nuestras 
familias y creo que ese paso importante 
que se dio con Esquipulas I y II, se marcó 
en la historia de Centroamérica y marco 
un ejemplo que políticamente se podían 
tomar decisiones  y en el Esquipulas II 
se hizo los procedimientos para que ese 
proceso se mantuviera.

Yo creo que unas de las riquezas de 
estos eventos es la convergencia, es 
lo que podemos aportar y lo que nos 
aportan a todos y cada uno de nosotros, 
experiencias negativas y positivas, 

América Latina con una gran combinación 
de culturas, una América Latina que hoy 
esta siendo gobernada el 51.22% por 
mujeres son cuatro países,  Brasil pesa 
mucho, ese 51. 22 % en territorio América 
Latina esta gobernado por mujeres y 
uno va a cumbres, si sumáramos  las 
cumbres que fuimos como presidentes 
es un montón de tiempo y un montón de 
cumbres. 

Y educación, se escucha en casi todas las 
cumbres, ¿Por qué no hemos actuado? 
¿Porque Brasil esta saliendo adelante? 
¿Porque le apostó a los programas 
sociales? 
Porque Lula enfrento a una oligarquía que 
no dejaba crecer al Brasil  y le ganó y les 
dio plata y los volvió mas millonarios.

Tony era extrema derecha y tenía 
excelentes programas sociales, pero si los 
hace un social demócrata es comunista y 
chavista y si un social demócrata contrata 
68,000 maestros y lleva un millón de 
niños indígenas más a las escuelas, 
500,000 que regresaron y 500,000 que 
se inscribieron es chavista,mientras 
sigamos hablando de polarización vamos 
a seguir siendo polarizados.

Hoy al medio día antes de venir, decía 
cual es la palabra que pudiera expresarlo 
lo que sentí en la Cumbre de Salvador de 
Bahía, cuando no hubo un Presidente que 
no estuviera de acuerdo en la Cohesión 
Social, un Presidente que no estuviera de 
acuerdo en que la paz y la seguridad era 
prioritaria  en el continente, no hubo uno 
en discordia.

Pero apostarle a América Latina quiere 
decir consentir a América Latina, que 
los Latinoamericanos consintamos a 
nuestros países, nuestras riquezas, que 
no lo destruyamos.
Yo tuve el honor de compartir con el 
Presidente Toledo dos situaciones 

importantes, una yo era candidato y 
tuvimos una reunión en el Valle Sagrado 
del Cuzco con líderes del Banco Mundial y 
lideres indígenas fue un día como mágico, 
como espiritual, te conocí a ti conocí a tu 
señora, compartimos una ceremonia inca 
y nos echamos la maya allá en el Cuzco. 

Pero yo escuche al presidente Toledo 
decir una cosa, esa noche me costó 
conciliar el sueño y pensé en esa que 
los latinoamericanos todavía no nos 
consentimos, consentimos nuestra 
belleza, la mujer, nuestra agricultura, 
nuestra minería, nuestra energía eléctrica, 
nuestros ríos, nuestra agua.

América latina tiene el 40 y 42 % del 
agua de todo el mundo, tenemos la 
biodiversidad mas grande del mundo como 
América Latina, lo digo con todo el respeto 
le pedí permiso para comentarlo, dijo en 
un su discurso, “ soy un error estadístico 
de Perú, yo debería estar muerto, yo 
no debería haber sido Presidente, yo 
no debería de haber sido economista, 
porque soy indígena y porque nací una 
familia pobre  que de 9 hermanos que 
matemáticamente tenían que morir 4.

Soy un error estadístico, se me grabó y 
esa conciencia social, ya no es cuestión 
de ideología  por el amor de Dios, es de 
aprovechar la oportunidad que tiene 
América latina, es aprovechar a esa mujer 
indígena. 

Quiero llevar al Presidente Quiroga a una 
comunidad muy especial, unas laminitas 
solares, 30 computadoras en el corazón 
de la zona, paneles solares porque ahí 
no llega la electricidad pero si pasan los 
cables de la hidroeléctrica.

Las niñas y niños más hábiles del 
programa de computadoras en escuelas 
abiertas y en los programas sociales 
eran las niñas indígenas en un tiempo 
record empezaban a agarrar el Twitter, 
el Facebook era impresionante. Ese 
potencial que no queremos ver, que no 
queremos subir.

Hay una anécdota que yo les quiero contar 
que a mi me marco mi vida, yo llevaba 5 
años administrando el Fondo Nacional 
para la Paz, fui receptor de mas de 416 
masacres de las 467 en esos siete años. 

Y un día estaba en el Banco Mundial 
íbamos a firmar un convenio de 20 
millones  de dólares para la FONAPAZ 
y bajo el amigo Ulsenson con el que 
estuvimos en el Valle Dorado, y me dijo 
Álvaro yo quiero que tu me arregles una 
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reunión con los ancianos mayas, algo 
malo estamos haciendo que el dinero no 
les llega, yo le dije, señor Ulsenson con 
todo respeto yo no le aconsejo eso, ellos 
culpan al Banco Mundial como uno de los 
grandes flagelos de su pobreza.

Pero yo lo quiero oír me dijo, y de suerte 
mi maestro maya lo localizamos y le digo, 
mire maestro el señor presidente del 
Banco Mundial quiere tener una reunión 
con usted.

Viene el maestro y me contesta así, sería 
el tal y tal de Septiembre tres días de 
reunión con los 440 ancianos como que 
supiera que yo lo iba a llamar, pero le 
digo maestro 440 ancianos que lo pague 
el Banco Mundial ellos tienen plata y nos 
reunimos en Huehuetenango en el año ’97 
y ellos propusieron el primer día para el 
consejo el segundo con las organizaciones 
mayas y el tercero con el Banco Mundial.

A las 6 de la tarde del primer día llega el 
anciano mayor y me dice será posible que 
nos juntemos hoy en la noche 52 ancianos 
con los del Banco Mundial y nos juntamos. 

Ellos habían dado sus temas hablaron 
primero lo de los bosques, el Banco 
Mundial creía que iban a pedir escuelas, 
dinero, proyectos, no, hablaron de 
filosofía de cuidado de bosques, del agua, 
y el ultimo tema era pobreza y ahí le toco 
a un anciano y le dice a Ulsenson, ¿usted 
es el jefe de todos ellos? 
Si le dice, quiero pedirle disculpas porque 
no llegamos a un acuerdo con el término 

pobreza y le quiero pedir favor que me 
conteste unas preguntas, 
¿dónde están sus hijos? Bueno uno 
estudia en la Universidad de California, 
¿dónde están sus padres? Mi padre 
ya murió y mi madre esta en un centro 
especial para adultos mayores en Suiza, y 
¿usted va a su Templo? Cuando los viajes 
me lo permiten voy a mi iglesia, ya entendí 
ahora si ya entendí.

Nosotros nunca abandonamos a nuestros 
padres, porque son la fuente de nuestra 
sabiduría hasta su muerte los cuidamos, 
nosotros no mandamos a los niños 
fuera de la comunidad los educamos, 
nosotros apreciamos y queremos el valor 
económico pero no podemos sacrificar 
la riqueza que tenemos por una nueva 
pobreza, yo quisiera señor Ulsensen que 
pensáramos quien es el pobre en este 
cuarto. 

Y esa es la reflexión que tenemos que 
hacer hacia adentro de nuestros países 
y en América Latina tenemos que 
replantearnos esos números rojos y 
azules no volverlos azules rojos no, como 
esos números azules van convirtiendo 
azul a los rojos, ese es el gran reto de 
América Latina.

“Las niñas y niños mas 
hábiles del programa 
de computadoras en 
escuelas abiertas y en 
los programas sociales 
eran las niñas indígenas 

en un tiempo record 
empezaban a agarrar 
el Twitter, el Facebook 

era impresionante. 
Ese potencial que no 
queremos ver, que no 

queremos subir”.


